
6日上午， 苏州科技城医院
接诊了一名呼吸心跳骤停的24岁
男青年小姚， 医护人员经过3个
半小时的全力抢救， 还是没能挽
回其生命。 据了解， 小姚生前是
个健康稳重的大男孩， 只不过作
为一名工程师， 工作压力大， 加
班常态化是其无可避免的生活状
态。 医院据此分析， 其猝死很可
能就和经常加班有关。 （12月7
日 《扬子晚报》）

过劳猝死虽然说只是极端事
件， 但其背后折射着普遍性。 试
问， 有哪个劳动者在工作一直没
有喊过累， 或者从来没有过过劳

的体验？ 然而， 在资源和机会分
配不均衡的情形下， 劳动者无论
是想要保住 “饭碗” 的尽职尽责
也好， 还是要升职、 加薪的成功
欲望也罢， 总之， 劳动者是深陷
在了 “加班文化” 的泥沼之中，
这在一定程度上绑架了劳动者的
意愿， 让劳动者的合法权益受到
了伤害： 一方面是许多人找不到
工作， 另一方面是大量在职职工
以透支生命的方式工作。

过劳死不仅对于劳动者个人
或是家庭是一种灾难， 对国家也
是一种劳动力资源的浪费。 尽管
“加班文化” 或许一时半会儿难

以端正， 但是欠缺的法律政策却
应该及时补位 。 国家应该 尽 快
出 台 管 理 规 定 ， 以 维 护 劳 动
者 的 合 法 权 益 为 出 发 点 ， 构
建 更 为 明 确 和 具 体 的 保 护 机
制 ， 而不是像现在诸多劳动法
律 、 条例中所规定得那样笼统、
模糊而缺乏可执行性。 一言以蔽
之， “过劳死” 在给社会敲响沉
重警钟的同时， 也让现行的法律
制度遭到严峻拷问。 正视 “过劳
死”， 不能仅仅停留在社会层面，
而要从更根本的法律层面寻求解
决途径。

□祝建波

为倡导更多人绿色出行， 本
市正铺设更多自行车道。 但 “路
权” 屡屡被占， 让增设车道的效
果大打折扣 。 记者近日骑行发
现， 即使在自行车示范路段， 骑
行起来也是磕磕绊绊。 一位交通
部门负责人直言： 要彻底畅通骑
行路 ， 还需要执法部门 、 骑行
者、 开车人共同努力。 （12月8
日 《北京日报》）

说起绿色出行， 大多数老百
姓都在践行着3510的绿色出行理
念。 我骑自行车也有小50年的历
史了，但近些年来，除了买菜和到
地铁站仍骑自行车外， 上下班已
经很少骑车了。因为，这自行车实

在是太难骑了， 您要是没有眼观
六路， 耳听八方的机灵劲儿和快
速反应的能力， 说不准就得招来
不测。一是残摩、送货电动三轮车
乱占自行车道行驶，有超速的，有
逆行的，有强行超车的，有使劲按
喇叭吓唬人的。 二是机动车占据
自行车道现象十分普遍。 本来路
就不宽，骑着骑着，就遇到了停在
自行车道内的机动车， 只好进入
机动车道借道骑行， 假如正好有
机动车驶过， 就容易发生交通事
故。 三是在自行车道和机动车道
交汇处， 虽然有明显的自行车道
标志， 但几乎所有的机动车都不
礼让自行车。骑着自行车，在汽车

之间穿行，让人胆战心惊。
为了让自行车道能够真正发

挥应有的作用， 让更多的人采用
骑自行车的方式出行。 首先， 应
该增设明显标记， 严格执法。 对
违规进入、 占用、 使用自行车道
的驾驶人顶格处罚； 其次， 逐步

取消非机动车道停车位， 还路于
自行车。 真正实现各行其道， 互
不干扰； 再次， 对现有的和未来
的路面进行科学规划 、 科学管
理 ， 制订出细致配套的具体措
施， 以确保自行车的 “路权”。

□许庆惠

12月7日， 一则有关加班的
新闻引爆各大网络： 滴滴出行日
前发布了大数据报告 《2016年度
加班最 “狠” 公司排行榜》， 在

IT公司中， 京东包揽各项第一，
成为加班最狠的IT公司。

这份报告不长， 但有图有真
相， 特别指出： 在工作日平均下
班时间最晚IT公司中， 京东下班
最晚， 平均下班时间为23： 16。
排 名 2—12的 分 别 是 腾 讯 （盈
科）、 58赶集、 腾讯 （西格玛）、
奇虎360、 滴滴出行、 优酷土豆、
搜狐、 爱奇艺、 新美大、 新浪和
百度， 都在20点之后。

应该说， IT业这些年风生水
起， 成长最快， 成为经济的增长
点， 时代的弄潮儿， 这是有目共
睹的事实 ， 可喜可贺 。 但说实
话， IT业除了创新成为企业发展
的驱动器， 毫无疑问， 从经常曝
出来的新闻看， 过度加班也已成

为最大的甚至最致命的短板。
不能讳言， 一个企业在发展

的过程中， 由于规划设计、 经济
支撑、 急功近利等问题， 人力资
源上会有一些捉襟见肘， 导致加
班的现象不可避免， 甚至长期存
在。 比如京东， 在IT公司中， 包
揽各项第一， 成为加班最狠的IT
公司。 京东这几年发展很快， 其
商品 “今日送今日达” 的理念大
受欢迎， 人们眼睁睁看着奇峰突
起， 做大做强， 领了一代风骚。
可以说， 为了成为行业翘楚， 京
东也是拼了！

但是， 令人诟病的是， 你可
以拼理念、 拼技术、 拼规模， 但
不能拼加班！ 不信请看， 在周末
加班最多IT公司中， 京东有1176

人， 人数最多； 在零点到5点下
班返工的IT公司中， 京东人数也
最多； 在每月加班天数最多的公
司中， 京东以20天居榜首。 上述
统计表明， 京东在加班方面可谓
不打折扣， 足斤足两。

当然 ， 即使从法律的意义
上， 加班也是被允许的， 但前提
一定是适度， 不能过度， 更不能
无度！ 我国 《劳动法》 第四十一
条规定： 用人单位由于生产经营
需要， 经与工会和劳动者协商后
可以延长工作时间， 一般每日不
得超过一小时； 因特殊原因需要
延长工作时间的， 在保障劳动者
身 体 健 康 的 条 件 下 延 长 工 作
时间每日不得超过3小时， 但是
每月不得超过36小时。 一句话，

加班不能成为企业做大做强的
“神助攻”！

令人忧虑的是， 不只京东 ，
在很多IT公司中， 加班已经成为
常态， 几乎成为正常的制度和企
业文化， 之前58的 “996工作制”
还引起了不小的风波。 这是违反
人性的， 不科学的， 而且是违法
的。 对此必须叫停， 加强监管。
面对被曝出的问题， 作为劳动者
权益保障和维护的人社和工会部
门， 应当主动介入， 依法干预，
约谈企业， 总之， 不能允许任何
违法的现象存在。 这从根本上，
既是对职工的呵护， 也是对企业
的保护 ！ 毕竟 ， 对任何企业来
说， 让员工加班过劳， 是竭泽而
渔的愚蠢行为！

■世象漫说

■每日图评

■网评锐语
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■长话短说

降霾出奇招

■有感而发

关东客： 对于乔丹体育公司
而言， 撤销中文 “乔丹” 商标会
影响企业利益 ， 这是显而易见
的。 因为乔丹体育从一开始实际
上就游走在侵权的边缘， “傍名
人”、 “取洋名”， 这种山寨抄袭
的手法注定难以长久， 尤其是对
于大企业而言， 如果没有真正属
于自己的品牌， 仅靠一时投机终
究会吞下恶果。 或许我们该感谢
美国篮球明星迈尔克·乔丹先生，
人家不光篮球打得好， 这个官司
打得也很精彩。

终结“过劳死”还得靠法律

■每日观点

□韩 睿

加班不能成为企业做强的“神助功”

在很多IT公司中， 加班已经
成为常态， 几乎成为正常的制度
和企业文化， 之前58的 “996工
作制” 还引起了不小的风波。 这
是违反人性的， 不科学的， 而且
是违法的。 对此必须叫停， 加强
监管。 面对被曝出的问题， 作为
劳动者权益保障和维护的人社和
工会部门， 应当主动介入， 依法
干预， 约谈企业， 总之， 不能允
许任何违法的现象存在。

昨日， 南方都市报报道了 “治霾神器” 可在一
定程度上降低PM10的数值， 即控制扬尘， 但对能
否降低PM2.5， 即能否治理雾霾没有定论。 多位专
家受访时对其所谓的治霾功能持否定观点。 记者调
查发现， 尽管只能局部抑尘， 但这个功能在多个城
市被发挥得淋漓尽致， 一些以高价购来的雾炮车，
被安排在空气质量监测点附近作业， 以此试图影响
空气质量指数。 （12月08日 华商网） □王铎

民生银行“骚扰门”
不能止于“家法处置”

撤销“乔丹”商标
给山寨品牌敲了警钟

只有还“路权”于骑车人才能畅通骑行路

杜学峰： 本来这是一起性质
很恶劣但事实很清楚的事件， 牵
涉其中的各方只要妥善处理， 或
者根据事件的性质由公安部门介
入即可。 然而作为当事人所属的
民生银行， 在事件被曝光以后所
做出的回应 ， 不但没有平息舆
论 ， 反而引发了网友更大的质
疑。 这样的性骚扰事件， 既关乎
职工的权益 ， 又关乎银行的声
誉， 银行方面仅仅限于 “家法处
置”， 还需三思而后行。

职工“春晚”
令人期待

昨晚， 由厦门市总工会 、
厦门广电集团主办的 “特区建
设者之春———2017厦门职工春
晚节目海选总决赛” 在厦门广
电集团演播厅上演。 本次海选
总决赛中的优秀选手将于2017
年1月8日晚登上2017厦门职工
春晚的大舞台， 为市民提前送
去新春祝福。 （12月8日 《海
峡导报》）

现在， 都说观众与春晚已
是渐行渐远。 除夕之夜， 全家
老少围坐看春晚已经不再， 尤
其是年轻人， 已经选择其他的
方式辞旧迎新， 实际上， 不仅
春晚， 即使是传统 “年味” 的
渐淡乃至变味也已是不争的事
实， 以至有人耸人听闻地提出
“保卫春节 ”。 这于多元化时
代， 或也不可避免， 要恢复传
统意义上老底子那种原汁原味
的 “年味”， 已无可能。

但这也愈加突出了春晚的
重要性。 虽然 “春晚” 在最近
二十多年才融入我们的生活，
但已经成为当今的新民俗， 春
晚已经成为 “年味” 的一个载
体， 而且这种 “年味” 中有着
更多的思想文化含量 。 “春
晚” 并不只是一台晚会， “春
晚” 其实还担负着传承中华传
统文化的使命。

因此现在的央视 “春晚 ”
力求雅俗共赏老少咸宜， 期望
赢得更多的观众， 但因为缺乏
特定对象的针对性， 也减弱了
对更多观众的吸引力。 也正因
此， 一线职工上舞台、 演咱职
工 “身边事” 的 “厦门职工春
晚”， 显然正当其时。 这于广
大城市建设者， 不仅是春节的
联欢 ， 而且既是才艺 比 拼 ，
更展示出新时代职工风采的
平台。

如何利用春节这一契机 ，
延续传承传统文化， 让民俗不
失传， 而且在其中融入接地气
的内涵， 成为广大公众精神上
的营养品， 传递正能量， 激励
人们在新的一年里奋进前行，
职工 “春晚” 是一个很好的形
式， 也因此尤其令人期待。

□钱夙伟


